

PRECIO DE SUSCRICION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

ANUNCIOS Y COMUNICADOS

Se admiten á precios convencionales



El Felanigense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

DESDE MADRID

19 de Abril de 1898

Sr. Director de EL FELANIGENSE:

Muy Sr. mio: Cuando se llevan los años que llevo yo de informar á la prensa española y americana, cuando, como he hecho desde París y desde Barcelona, he descrito y he estudiado las Exposiciones en cuanto se refería á los intereses de la producción española; cuando desgraciadamente no se es joven, y por último, cuando se llevan treinta y cinco años de escribir para el público y de pulsar y de conocer la opinión; no se entusiasma uno con facilidad ni en pró ni en contra; y por eso habrán Vds. observado que no he sido de los que han creído en la inminencia de la guerra, como no soy de los que creen en la terminación satisfactoria de la cuestión americana.

Pocas veces la opinión pública se ha equivocado tanto: Martínez Campos casi fué considerado como un traidor, como un general desprestigiado y recibido en Madrid de la manera que Vds. recordarán, no ya porque defendiera la autonomía sino porque apoyaba temperamentos de templanza; Weyler que pretendía llevarlo todo á sangre y fuego fué un héroe, reclamaron su mando la opinión y los periódicos más importantes; al año y medio los mismos periódicos y la misma opinión lo declaraban carnicero y un peligro para España; viene después el entusiasmo de la autonomía con la cual se iban á presentar los insurrectos casi en masa; y con efecto, hoy se reniega de la autonomía que no ha hecho más que envalentonar á los rebeldes y hacer formar á los Estados Unidos concepto de nuestra debilidad.

¿Cuál es, pues, la opinión del país? ¿Es posible saberla? Y de todas estas opiniones ¿cual es la que se abona en la conveniencia y la justicia?

En la mía, exclusivamente en la mía, lo popular en España es que la guerra termine, no por cobardía del país, sino porque la guerra en Cuba hecha por peninsulares es un absurdo, que ninguna nación ha realizado, porque sin ejércitos coloniales no se pelea en la Colonia ni en el clima en que los europeos no pueden vivir. Esos noventa mil hijos de España cuyos huesos blanquean la manigua, que han dejado 200.000 hogares en la aflicción y en la pena imponen la necesidad de acabar con la guerra.

¿Cómo? Siendo enérgicos con los Estados Unidos que son los que la sostienen y logrando una ó dos cosas: ó que cese su protección y su envío de refuerzos, en cuyo caso terminará la guerra por presentaciones ó produciendo con nuestra energía y nuestra negativa un *casus belli* en cuyo caso vamos á la guerra con los Estados Unidos, guerra que, por sus condiciones, tiene que durar poco y acabemos de una vez con el problema cubano.

No sostengo que España debe perder ni un ápice en lo que respeta á su honor y á su historia, por esto debe llegar hasta el sacrificio de la guerra con los Estados Unidos, pero desangrarse y empobrecerse un día y otro día aplicando cataplasmas á enfermedades que exigen sajaduras es una candidez.

Por lo que hace á Cuba voy á ser el primero que tenga el valor de decir en letras de molde lo que todos nos decimos al oído. Esos hijos de España que la deben la civilización, la cultura y hasta el color, parece que la detestan cordialmente, en términos que no dominamos allí más terreno que el que se pisa; y en estas condiciones gastar hombres y dinero es una verdadera tontería; después de demostrar á los Estados Unidos el poquísimo efecto que nos hacen sus alharacas; la isla abandonarla ó venderla como un rebaño; como decía un escritor, «que nos devuelvan el cetro y volver á entregarles los gorros de pluma y los taparrabos.»

El día que Cuba no sea española, el porvenir de la isla no es ser yankee, sino ser de los negros; otro Haití.

Perdonen Vds. que me haya lanzado á doctarizar por mi propia cuenta; aquí donde hasta Fabié se permite tener opinión, ¿por qué no he de dar yo la mía? Y entremos á cumplir mi deber de corresponsal.

La primer noticia es relativa á mí y la daré para que no sufran las Chancillerías: estoy mejor, los baños de Alhama me han sentado á maravilla, á lo que no ha contribuido poco la estancia en el establecimiento de Guajardo, que está abierto todo el año, cosa que muchos ignoran y donde el trato y la instalación hidroterápica no dejan nada que desear; aquellas célebres termas de Matheu que tanto llamaron la atención no le sirven al establecimiento de Guajardo ni para corrales; verdad que D. Ramón tiene montada su casa y su fonda de un modo admirable y entre el agua de Alhama y el cognac de Henry Garnier de Pasajes, que cada día lo fabrica mejor, me he carenado y me parece que todavía tienen Vds. corresponsal para tiempo.

Volviendo á la cuestión de guerra de la que es imposible separar el ánimo, diré á Vds. que no puedo decirles nada y que cuando reciban esta carta quien sabe lo que puede haber ocurrido, porque á la altura que están las cosas, nuestra situación es parecida á la que tendría una esfera colocada en un plano inclinado, puede adoptar todo género de posiciones sin que nadie pueda anticipar cuales serán éstas.

Quisiera hablar á Vds. del Congreso de Higiene y de la exposición que con este motivo se celebra. Más que corresponsal político me ocupo de cuanto al país interesa, me propongo desde la carta inmediata describir la exposición de higiene y volver á ocuparme de la de industrias modernas que se abrirá el 20, y en la que aumenta la concurrencia.

Esta Exposición y el Congreso de Higiene han de animar mucho Madrid y han de darme á mi ocasión de escribir á Vds. varias cartas tratando de llevar á toda España y América el conocimiento de nuestro desarrollo industrial. Porque en España hay algo más de lo que piensan los políticos y los caeques, es decir, algo más que dar y quitar credenciales y a mañar expedientes, hay gentes que viven de su trabajo y de su industria y que, en lugar de comerse la fortuna pública, procuran fomentarla llegando algunos á inventos que no por ser modestos deben pasar desapercibidos.

El Sr. Carreras, establecido en Madrid en la calle de Hermosilla, 35, presenta en la Exposición un sistema de persianas de invención suya, más cómodo, más barato y infinitamente más sólido y de mejor resultado que todos los conocidos hasta ahora dentro y fuera de España; en Andalucía, en Extremadura y en todos los climas cálidos donde la persiana es una necesidad, harán mal los propietarios en instalarlas sin pedir antes noticias al Sr. Carreras que manda á provincias cuantos datos se le piden y á quien es justo que el país conozca.

En mi próxima, entraré de lleno en el estudio de las exposiciones y en el entretanto quedo de ustedes atento y s. s. q. s. m. b.

GARCÍ-FERNÁNDEZ

ULTIMAS NOTICIAS

Madrid 20 de Abril

Aunque no de modo oficial puede asegurarse que se sabe en varios centros que la guerra está ya declarada. El mensaje de Mac-Kinley de deseo presidencial ha pasado á mandato legislativo.

Los filibusteros yankees entonan cantos patrióticos y forjan mil disparates para animar á los pesimistas que temen la guerra con nosotros.

Exceptuando la cláusula relativa á la independencia de Cuba, el Senado yankee ha aprobado la resolución por 179 votos contra 56.

Las Cámaras deliberan sobre alistamiento de

PUNTOS DE SUSCRICION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica.

REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle del Agua, 2, Felanitx

voluntarios y movilización de milicias y los ministros de Guerra y Marina hacen grandes preparativos en sus departamentos respectivos.

Es pues seguro que á fin de esta semana habrá estallado la guerra.

Hoy inaugurarán sus tareas parlamentarias el Senado y Congreso con toda la solemnidad que acto tan importante requiere.

Asistirán al acto S.S. M.M. y A.A. R.R., los ministros, varios generales y alguna servidumbre de palacio.

En el vapor *Olivette* han embarcado en Tampa 300 españoles con dirección á la Habana.

El Cónsul Sr. Polo de Bernabé secundado por los de los puertos y con instrucciones del general Blanco, trabaja incansablemente para la repatriación de nuestros compatriotas residentes en la Florida.

Bien informados podemos asegurar que ha causado impresión penosísima en Nueva-York la noticia de haber sufrido averías de importancia algunos buques de su escuadra, como el infinito número de deserciones que se registra en su armada ante el temor de que estalle la guerra.

Esto nos dá á conocer el espíritu patrio de aquel país del lucro y del negocio que chillá é infama públicamente nuestra causa; pero que no se atreve á ir á la lucha que han provocado los envergamentos de sus representantes.

Por nuestra parte les esperamos con abnegación heroica deseando oír el primer estampido de cañón y para que sea más hermosa la cooperación entre ellos y nosotros, fíjense nuestros lectores como de todas partes se ofrecen hombres disputándose puestos de honor y como se organizan espectáculos patrióticos y donan grandes cantidades para fomento de nuestra marina.

Se ha presentado en Sancti-Spiritus (Cuba) acogido al nuevo régimen el titulado coronel Rosendo Garcia con 3 oficiales y 22 hombres armados y montados.

Este cabecilla que gozaba de mucho prestigio entre los suyos hizo públicas manifestaciones de adhesión á España y aseguró que los rebeldes comprendiendo la idea de los yankees rechazan su intervención.

Esperanse nuevas presentaciones de importancia.

La suscripción nacional se ha extendido de tal forma entre los españoles que no pasa día sin que las sumas recaudadas aumentan de un modo fabuloso.

Varios jóvenes aristócratas de la sociedad madrileña van á organizar una gran velada musical en uno de nuestros mejores teatros, destinando sus productos íntegros á tan patriótico fin.

Y hasta la próxima se repite de V. su S. S. y compañero q. b. s. m.

CHARLES CHANDEAU

LA CUESTION INTERNACIONAL

Un importante periódico de la Corte habla de este asunto en los siguientes términos:

El tan ansiado Mensaje del presidente de la República norte-americana sobre Cuba, resulta un conjunto de insultos y de calumnias para esta sufrida nación española, aun cuando el señor Mac-Kinley haya procurado hablar á aquellas Cámaras con fraseologías mixtas de dureza y suavidad en varios párrafos del documento.

Se nos acusa de incapaces, de crueles con las gentes campesinas, de atentados contra el pudor de doncellas, de culpables en la catástrofe del *Maine*, de la miseria de 200.000 personas reconcentradas, y de las cuales murieron por hambre 53.000.

En resumen, los españoles somos imbéciles, asesinos, incendiarios, carecemos de sentimien-

tos humanitarios; ellos los yankees son filántropos, son ángeles tutelares de la muchedumbre cubana; ellos se proponen ejercer proctetorado para instalar un Gobierno insular que garantice la paz y prosperidades de nuestras provincias antillanas.

Reconocen que al encargarse Sagasta de la gobernación, España fué ductil «á fines de Noviembre, no había ningún americano en las cárceles, la autonomía avanzada y radical en Cuba se decretó...»

Subrayamos esos párrafos del celeberrimo Mensaje, y la pluma vacila para expresar cuanto nos sugiere la mente.

El patriotismo demanda prudencia para escribir en estas tan graves circunstancias; modestos obreros de la prensa seria é independiente, de la prensa que no persigue mimadas protecciones en esferas oficiales, ni menós los palmoteos populacheros, emitimos opinión con la posible serenidad, después de la lectura del Mensaje.

Los buenos deseos de las grandes potencias europeas, secundando al augusto anciano regidor supremo del mundo cristiano, no encuentra una sola palabra de atención para el jefe del Estado de la altanera república, ese prohombre que tanto alardea de redentor de la humanidad vecina á fronteras y costas del territorio en que aquel gobierna.

Mac-Kinley, á modo de post data dice: «ayer cuando estaba preparando el Mensaje que acabais de conocer, recibí un aviso de que el último decreto de la Reina Regente de España, encargaba al general Blanco que preparase y facilitase la paz, proclamando la suspensión de hostilidades.»

¿Qué harán las señoras naciones extranjeras cuando se penetren del desdén, ó mejor dicho, del desprecio de su intervención cerca de España, para que ésta concediera un armisticio, tregua, ó como se quiera denominar, á una banda de malhechores que viven y se alimentan con la rapiña, y reciben eficaz ayuda de la nación misma que tanto llora los desastres de la guerra, pregonando mentidos esfuerzos y grandes sacrificios para alcanzar término á la lucha?

Ignoramos en estos momentos cuáles sean los acuerdos de las grandes cancillerías europeas, esos árbitros de la paz universal, y de cuyas manos pende la vida ó la muerte de millones de habitantes.

Nosotros cavilamos, torturamos nuestra pobre imaginación, y vemos que América quiere, trabaja y persigue un fin: el del absoluto dominio en aquellos continentes, hasta lograr que la Europa sea mercenaria, una pordiosera mendicante de la limosna de mercados para sus producciones mediante privilegios para las americanas, que ya inundan á todas las naciones.

Hoy le toca á España sucumbir, mañana sucumbirá Dinamarca y Holanda, más tarde Francia y la leoparda inglesa, Alemania, Rusia é Italia tienen otras miras, observan juego y se aprovecharán de los naufragios, buscando tajada en continentes africanos y asiáticos.

Es indudable que los Estados Unidos persiguen su preponderancia en América; Cuba ahora, Puerto Rico luego, están sentenciados á perder la soberanía española; no se hagan ilusiones nuestros eminentes estadistas.

Podremos luchar y quizá vencer en mares y tierra á los ejércitos yankees, pero al fin de la jornada desaparecerá el pabellón hispano de los territorios ultramarinos, que tanta sangre y tantos tesoros costaron á la madre patria.

¿Luchamos solos para abatir las soberbias de Mac-Kinley y de sus satélites, demostrándoles corajes ante las infamias? ¿Cooperan á nuestros sacrificios las potencias que tienen intereses en América, y no quieren que ésta se enseñoree más ante el temor de que llegue un día más ó menos lejano, en que pueda imponer la ley á Europa?

He aquí el problema: por lo pronto, España no se arrendra; morirá si la suerte de las armas no le fuera propicia, pero morirá valientemente, combatiendo la fiebre invasora de los villanos usureros de la nación engreída y criminal.

NOTICIAS GENERALES.

DE LA PROVINCIA

El Presidente de la Junta Directiva del Centro de Veteranos de estas islas ha dirigido al Capitán general de este distrito una comunicación en la que ofrecen incondicionalmente sus servicios ante el conflicto que amenaza á nuestra querida patria.

—Para dar validez académica á los estudios libremente hechos en lo que se refiere á las enseñanzas que se cursan en este Instituto Balear, solicitarán su adhesión á los exámenes del próximo Junio en la primera quincena del mes de Mayo venidero en la Seretaría del mismo durante las horas de nueve á doce de la mañana.

—Se ha establecido un telégrafo óptico en la torre que existe en la cumbre del Monte Toro (Menorca), para comunicar con los demás aparatos análogos instalados en otros puntos de la Isla.

—En cumplimiento de lo que dispone la ley, la Comisión organizadora de las conferencias, encaminadas á favorecer la cultura general y profesional de maestros y maestras, que han de celebrarse en esta capital los días 18, 19 y 20 de Julio próximo, ha acordado que aquellas versen sobre los siguientes:

1.º No tiones de Agricultura Industria y comercio. Método y procedimientos para su enseñanza.

2.º Ddeberes del maestro para con la Sociedad y con las autoridades.

3.º Premios y castigos. Consideraciones acerca de los mismos.

Los Maestros ó Maestras que deseen encargarse en el desarrollo de alguno de los temas ó tomar parte en su discusión, deberá comunicarlo al señor Director de la Normal de Palma en el término de 30 días á contar desde el día 19 del actual.

—Con motivo de haberse participado á los obreros que trabajaban al cementerio de Palma que el Ayuntamiento había acordado rebajarles el jornal á una peseta diaria, esta inesperada noticia les exasperó y prorrumpieron en gritos y silvidos en la plaza de Cort de donde fueron desalojados por individuos de la guardia municipal.

Volvieron á reunirse y en grupos se dirigieron al Borne, y al hallarse en la fuente de las Tortugas, les salieron al encuentro algunos municipales y los inspectores de orden publico quienes aconsejaron á los obreros que se retirasen á sus casas.

Poco después llegó en el mismo sitio el señor Gobernador civil y dirigió la palabra á los manifestantes diciéndoles que estaba dispuesto á oír sus quejas, pero que castigaría con severidad á los que turbasen el orden.

Entonces los obreros se retiraron pacíficamente.

—Leemos en un periódico de Ibiza que son muchas las personas de aquella localidad que han podido observar estos días una planta de tabaco que mide metros 4'10 y cuyo tronco tiene, metros 00'22 de circunferencia.

Nuestro querido amigo Juan Enseñat inspector de la arrendataria en aquella isla, la enseñó al capitán del vapor «Salvador» en su último viaje á Ibiza, diciendo dichos señores que la tal planta juntamente con otras fueran remitidas á la Dirección General.

Como que la Compañía Arrendataria está haciendo ensayos en Málaga, creemos que la gestión del señor Enseñat puede ser de alguna trascendencia para Ibiza puesto que no es posible que en Andalucía se desarrolle tanto como allí.

La mencionada planta ha crecido en la orilla de una pared, sin abono ni cultivo alguno en un huerto de D. José Puget y tiene seis meses de nacida.

—El «Boletín oficial» del jueves publica la relación rectificada de los propietarios interesados en las fincas que deben ser expropiadas por la vía forzosa con motivo de la reforma de la alineación de la Plaza Mayor, los cuales podrán producir las reclamaciones á que se crean con derecho al señor Alcalde de la capital dentro el plazo de 20 días á contar desde ayer.

DE LA PENINSULA

Para premio en el concurso de palomas mensajeras que se propone celebrar la Federación Colombófila Española, establecida en Barcelona, ha concedido S. M. la Reina una preciosa cadena de oro y dije de cristal de roca con un pichón grabado en él, orla de rosas y corona real.

—En Cadiz ha tenido lugar un drama pasional que ha causado honda sensación.

Juan Garrido, vendedor ambulante de telas, sostenía relaciones amorosas con una preciosa cigarrera, de diecinueve años, llamada Milagros Gamón.

Ambos amantes no congeniaban, por lo cual se originaban entre ellos frecuentes reyertas, que más de una vez fueron causa de que se separasen por algún tiempo.

Ayer fué Juan á buscar á Milagros para hacer las paces; y, en efecto juntos estuvieron cenando en un restaurant y juntos fueron al teatro, dirigiéndose después á la casa donde vivía.

Cuando Milagros concilió el sueño, Juan sacó un revolver y la disparó un tiro en la sien, dejándola muerta en el acto, é inmediatamente se disparó otro por debajo de la barba, que también le produjo la muerte instantánea.

—Comunican de Cádiz que faltan solo pequeños detalles para hacerse á la mar, con rumbo á Cuba, la segunda división de la escuadrilla de torpederos que mandará el Sr. Merás.

La formarán los destroyers «Proserpina, Osado y Audáz,» si como se espera, para fines de la próxima semana está ya en Cádiz, procedente de

Inglaterra, donde quedó reparando las pequeñas averías que sufrió viniendo hacia España; el «Destructor», listo ya, y los torpederos «Relamosa, Habana, Barceló, Orión y Halcón.» Este último procedente de Cartagena y al mando del teniente de navío D. Eduardo Pasquín, ha llegado ya á Cádiz completamente listo.

A fines de la semana que viene ssldrán de Cádiz para Cuba, acompañando á la segunda división de la escuadrilla de torpederos, los grandes acorazados «Carlos V y Pelayo,» el acorazado «Vitoria,» el crucero protegido de primera clase «Alfonso XIII,» los cruceros de primera clase «Colombia y Normandía» y el aviso «Giralda.» Se indica para mandar esta segunda división de la escuadra, al contralmirante señor Montojo. Parece confirmarse que en el «Carlos V» embarcará el vicealmirante Sr. Butler, á quien se encomendará el mando general de todas las fuerzas navales de España que forman la escuadra de operaciones.

—El Ministro de Hacienda, se encuentra muy angustiado ante la cuestión de los Preeupuestos para el ejercicio próximo. Las obligaciones resultaron en considerable aumento, los ingresos son insuficientes, todos los departamentos quieren mantener la cifra consignada en sus proyectos.

Si el Sr. L. Puigecerver, tiene energías y estudia detenidamente varios capitulos del Presupuesto, puede encontrar mucho donde hacer poda. Fijese, entre otros, en el artículo referente á gastos reservados de policía del ministerio de Gobernación, porque de ahí se pagan ciertas subvenciones que se conocen con el nombre de «reptiles»; fijese también en el material de muchísimas dependencias y del que se alimentan gentes vagamundas; fijese en los caballos concedidos á jefes y oficiales de oficinas, por los cuales perciben ración en metálico, sin tener caballo ni hacerles falta para su misión burocrática.

Muchos millares de pesetas representan semejantes momios y otros que sería prolijo señalar.

—El premio mayor de 100.000 duros ha tocado al número 2,446, sorteo 11 del corriente de la Lotería Nacional y ha correspondido á la ciudad de Reus habiendo despachado la Administración de la misma cinco décimos, ó sea, cuatro á un particular y el décimo restante á un vecino de Barcelona que pidió por carta le remitiera el número 2,446 que es el que ha salido premiado.

Los otros cinco décimos fueron expendidos por el vendedor Pablo Balart á diferentes vecinos, entre ellos á un dependiente del Café de Paris, á un fabricante de jabón del Arrabal alto de Jesús, y á un agente de negocios de la calle de Llovera.

Hay pequeñas participaciones repartidas entre familias pobres, figurando algunas verduleras.

Los números anterior y posterior al primer premio y casi todas las aproximaciones y centenas también han sido despachados en esta ciudad, en la que reina con tal motivo la alegría que es de suponer.

En seis años ha pagado la Administración expendedora del billete, cinco primeros premios.

El segundo premio, de 50.000 duros, ha tocado á Madrid al número 4,897 y se halla repartido entre 102 empleados de la compañía de los tranvías del barrio de Salamanca.

El tercer premio de 25.000 duros ha correspondido á Barcelona al número 332 administración de Loterías Ronda San Antonio. El Billete agraciado se halla repartido entre muchas familias de escasos recursos y en pequeñas participaciones.

—En vista de un telegrama del capitán general de Cataluña consultando á causa de haber obtenido licencia limitada los reservistas del reemplazo de 1891 que sirven en los cuerplos y cuadros activos del ejército de la Peínsula, islas Baleares, Canarias y posesiones del Norte de Africa, la fecha en que debe cesar el pago de las pensiones concedidas á las familias de reservistas, se ha resuelto que las expresadas pensiones se abonen á los interesados hasta fin del referido mes de Marzo próximo pasado, continuando las familias de los reservistas del mismo reemplazo que sirven en el ejército de Cuba en el goce de las pensiones de que se trata, interín no se disponga otra cosa en contrario.

DEL EXTRANJERO

Los periódicos de Méjico llegados en el último correo traen extensas reseñas de una reunión patriótica verificada en la capital de aquella República el día 7 de marzo.

Presidió la reunión el ilustre montañés don Ricardo Sainz, tomando asiento á su izquierda otro montañés, don Telesforo García, de cuyo patriotismo y esplendidez tenemos frecuentes pruebas.

Después de saludar el señor Sainz á la concurrencia, don Telesforo García manifestó que la



LA SEÑORA

D.^a Catalina Carrió y Ramón

HA FALLECIDO

(Q. E. P. D.)

Su sobrina política D.^a Antonia Valls de Padrinas y demás parientes, suplican á sus amigos y conocidos la tengan presente en sus oraciones, por lo cual recibirán especial favor.

Junta patriótica había preguntado al Gobierno español cómo podrían servir mejor á la nación en las actuales circunstancias, los españoles de América.

La contestación del Gobierno dijo — no puede ser más explícita y puede reducirse á estos términos: España cuenta con todos los elementos necesarios para la guerra. Si los españoles de Méjico desean ayudar á la patria eficazmente, como mejor pueden servirla es enviando víveres á la Habana para obastecer aquella plaza.

Continuó el señor García su discurso recomendando que se cumplan, sin discutirlos, los deseos del Gobierno, y después de hacer uso de la palabra otros oradores, leyó el mismo señor García una carta circular con las bases para cumplir los deseos del Gobierno, que fueron unánimemente aprobadas por la asamblea.

Iniciada la suscripción, en el acto se reunieron 77.445 pesos, encabezándola don Ricardo Sainz, don Telesforo García, don Remigio Noriego, don Faustino Martínez, don Antonio Basagoiti, y don José Sanchez Ramos, con 20.000 pesos cada uno.

Faltan, además muchos y muy ricos españoles residentes en Méjico.

Merecen los más entusiásticos aplausos los individuos de la Junta patriótica por los eminentes servicios que están prestando á la patria.

—El antiguo museo de Cluny, ese poético rincón que dá cierto carácter monástico al barrio más bullanguero de París, encierra miles de miles de objetos raros por su valor artístico y por lo que representan en la historia de la indumentaria de los tiempos pasados.

Sus valiosas colecciones acaban de enriquecerse con un objeto del siglo diez y seis, hoy en desuso, aunque bien pudiera tener aplicación algunas veces.

Trátase de las mordazas usadas en Inglaterra bajo el nombre de bozal de las charlatanas.

¡Pobres mujeres de aquella época!

Se componen de un anillo de hierro que se colocaba en el cuello de la mujer y que tenía una chapa metálica que, al penetrar en la boca, impedía todo movimiento á la lengua.

Una correa que iba de la nuca á la frente fijaba el inhumano aparato y, al lado izquierdo, había una argolla donde iba la cadena con la cual se conducía á la víctima por las calles.

También se ataba esta cadena á un muro para dejar allí expuesto á la mujer durante varios días.

SECCION LOCAL

ENTUSIASMO PATRIO

¡Viva España! Este es el grito espontáneo que brota de nuestros corazones y sale de nuestros labios; desde la humilde choza hasta el lujoso palacio del encumbrado aristócrata, desde el tabernucho del villorío hasta el soberbio café, todo respira amor patrio.

Ya no hay clases, ya no hay edades, ya no hay sexos; todos confundidos en un solo grupo, en una sola voluntad, en una sola aspiración, nos elevamos á la categoría de héroes; el pobre con su reducido óbolo, y el rico con sus tesoros, ayudan á nuestra España mil veces invicta; el niño bebe en los pechos de su madre odio á los *tocineros* y el anciano con su trémula voz grita venganza al cielo.

Animémonos con el recuerdo de nuestro glorioso pasado. Recordemos á Sagunto y Numancia y nos enseñarán como mueren los españoles; Pelayo en Covadonga, humillando los

defensores del Korán, nos probará que no siempre la brutalidad del número vence; Alfonso VIII de Castilla, Sancho VII de Navarra y Pedro II de Aragón nos demostrarán como en la unión está la fuerza; S. Fernando y Jaime el Conquistador son fiel imagen del pueblo español; Isabel y Fernando, Cisneros y Gonzalo Fernandez de Córdoba, Carlos V y Felipe II son el prototipo de nuestros héroes; y la guerra de la Independencia nos enorgullece al ver humillado á nuestros pies al que bajo los suyos tenía esclavizado al mundo entero; D. Alvaro de Bazán y D. Juan de Austria, Magallanes y Elcano tendrán émulos en la moderna marina española, que como Roger de Lauria no dejará atravesar las ondas del mar á ningún pez que en sus espaldas no lleve la marca de España; la memoria de Churrucá, Gravina y Alcalá Galiano animarán en el cumplimiento de su deber á nuestros marinos, que con Mendez Nuñez preferirán más «honra sin barcos que barcos sin honra.»

¡Españoles! la patria está en peligro; pongamos término á nuestras luchas intestinas y corramos al lugar que ella nos señale; hoy no hay entre nosotros enemigos: estos son los *yankées*; ni parentesco: la patria es nuestra madre y hermanos somos que lucharemos por la honra nacional, hasta vencer ó morir, somos españoles antes que todo; la fé de nuestros padres es la que alienta nuestros corazones, y el valor de nuestros antepasados nos conducirá al palenque de la lid. Todas nuestras aspiraciones se pueden compendiar gritando:

¡Viva Cuba española!

¡Mueran los *yankées*!

¡Viva España!

ORONCIO

—El martes falleció á la avanzada edad de 90 años la virtuosa y caritativa señora D.^a Catalina Carrió y Ramón, muy apreciada en esta ciudad por sus buenos sentimientos y rasgos de generosidad, entre los cuales puede citarse el de haber costado un riquísimo terno para nuestra iglesia parroquial.

Durante toda su vida ha sido paño de lágrimas de los pobres de esta ciudad, no negándose jamás á socorrer á cuantos necesitados acudían á implorar su limosna.

El entierro fué una imponente manifestación de duelo, en la cual tomó parte todo el vecindario, no faltando los infelices que hallaron siempre en su magnánimo corazón un alivio á su miseria. Las exequias que se le tributaron fueron solemnísimas.

En su testamento ha dejado un número extraordinario de legados, mereciendo especial mención los de los conventos de monjas Trinitarias y de la Caridad, y el del Hospicio de esta población.

Hacemos votos porque Dios haya acogido en su seno á la finada y acompañamos sinceramente en el dolor á su familia en general, y en particular á su sobrina política D.^a Antonia Valls de Padrinas á quien deseamos el bálsamo del consuelo.

El Agente ejecutivo de esta zona tendrá abierta hoy y los dos días siguientes la recaudación de las cuotas que se adeudan por contribuciones, correspondientes al tercer trimestre y anteriores del corriente ejercicio económico, con el apremio de segundo grado.

Pasado este plazo, se harán contra los morosos las primeras diligencias para autorizar el embargo de fincas.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro querido amigo y colaborador D. Bartolomé Amengual, que ha venido á pasar algunos días en su pueblo natal, al lado de su familia.

El Presidente del «Club Velocipedista de Inca», D. Jaime Vidal y Jaume, se nos ha dirigido en atento B. L. M. invitándonos á las carreras cíclicas que han de celebrarse en dicho pueblo el día 22 de Mayo próximo, con motivo de la inauguración del velódromo recientemente construido.

Prometemos dar á conocer á los lectores el programa oficial de dichas carreras.

Nos consta positivamente que todos los empleados municipales de esta han ofrecido al señor Alcalde un día de haber mensual mientras dure la guerra de España con los Estados Unidos. También se nos dice que el Ayuntamiento tiene el propósito de destinar una buena suma para la suscripción nacional abierta para fomento de la Marina y gastos generales de la guerra.

Se activan los trabajos de mampostería en el sitio donde ha de emplazarse la nueva fábrica de gas. La casa constructora, con el propósito de llevarlos a cabo con la mayor rapidez posible, ha destinado á aquel sitio una numerosa brigada de operarios.

El gabinete que tiene instalado en esta ciudad el cirujano-dentista D. Domingo Casasnovas, permanecerá mañana abierto al servicio público.

Se halla en esta ciudad el inspector del timbre D. Manuel Hervás, pasando una visita á los establecimientos industriales para comprobar si se cumple debidamente con las obligaciones que impone la ley del timbre.

Nos consta que hasta la fecha no ha conseguido descubrir ningún lunar.

Se ha repartido el 4.^o cuaderno del tomo 2.^o de *El Mosaico* que publica D. Pedro de A. Peña. Contiene dicho cuaderno las composiciones en verso *La porta pintada*, *Un carriler*, *L' empenyo* y *La gent del cólera*.

D. Juan Montaner, dueño de la acreditada sastrería y camisería de la calle del Sindicato, Palma, nos participa haber recibido variados surtidos de géneros para primavera y verano, los cuales pone á disposición del público con grande economía en los precios.

El señor Gobernador encarga la busca y captura de Pedro Masot Bennasar, natural de esta ciudad, soldado desertor del Regimiento de Baleares número 1.

La Secretaría de nuestro Ayuntamiento nos ha facilitado la siguiente relación de soldados, pertenecientes á los reemplazos que se indican, los cuales á la mayor brevedad posible pueden pasar á recoger de aquellas oficinas sus respectivos certificados de soltería.

1886 Soldado	Baltasar Nicolau Bonet
1887	Rafael Tauler Mayol
1888	Mateo Bennassar Roig
	Cabo Damian Maimó Barceló
1889 Soldado	Andrés Adrover Juliá
	Bartolomé Moyá Gari
	Gabriel Juliá García
	Jaime Huguet Roig

1889 Soldado	Jacinto Nicolau Oliver
	Joaquín Monserrat Oliver
	Juan Andreu Barceló
	Miguel Jaume Oliver
	Miguel Obrador Obrador
	Nadal Rosselló Tugores
	Pedro Montserrat Obrador
	Tomas Barceló Esterellas
Cabo	Jaime Adrover Adrover
Sargento	Jaime Julia Suñer
Soldado	Bartolomé Rigo Boyer
1890	Juan Estelrich Colom
	Sebastian Juan Mauresa
	Pedro Serra Vadell
	Pedro Bordoy Caldentey
	Miguel Mestre Artigues
	Martin Vidal Vaquer
Sanitario	Lucas Oliver Canet
Soldado	Julian Monserrat Obrador
	Juan Obrador Cabrer
	Jaime Cabrer Nadal
	Juan Barceló Crespi
	Jaime Veñy Escalas
	Guillermo Barceló Binimelis
	Francisco Obrador Binimelis
	Francisco Maymó Tauler
	Antonio Vaquer Oliver
	Antonio Más Manresa
1891	Salvador Sagrera Vadell
	Rafael Andrés Barceló
	Pedro Juan Artigues Julia
	Juan Roig Alou
	José Barceló Valens
	Jaime Jusama Adrover
	Gregorio Vicens Serra
	Gabriel Nicolas Barceló
	Felipe Brasil Expósito
	Bernardo Mayol Vaquer
	Bartolomé Vicens Bonet
	Bartolomé Vicens Adrover
	Antonio Obrador Puig
	Antonio Obrador Mesquida
	Andrés Vadell Obrador
	Alejo Albons Oliver
1892 Cabo	Pedro Bordoy Gomila

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 18

Fué presidida por el Sr. Alcalde D. Salvador Vidal á la que asistieron nueve Sres. Concejales.

Se aprobó y firmó el acta de la sesión anterior.

Dióse lectura á una circular sobre caza pública en el B. O. número 4.874 de 16 Abril: se acordó quedar enterado.

Manifestó el Sr. Alcalde que el Sr. Presidente de la comisión organizadora del festival ciclista le suplicó que el Ayuntamiento tomara á su cargo la referida fiesta, destinando su producto á la suscripción nacional. El señor Mesquida propuso que en vista de las dificultades surtidas á la comisión organizadora, temeroso que el Ayuntamiento no tenga las mismas, propone se estudie el medio conducente para llevarse á efecto dicha fiesta, y así se acordó por unanimidad.

La Comisión de obras dió cuenta de la inspección practicada á las casas de la calle de Pizá números 21 y 25 que se sospechaba amenazaban ruina. El Ayuntamiento acordó se forme el oportuno expediente para resolver según proceda.

Y se levantó la sesión.

SECCION LITERARIA

LO CANT DEL SOMATENT

A sa excelsa Patrona la Verge de Montserrat.

Del Montserrat joh Reinal
rebeu l' amor fervent,
y ensemps lo vassallatge
de vostre somatent!

I.
Al crit noblé de Fe y Patria
nostres armas alçarem,
y 'ls trofeus de les victories
quedarán á vostres peus,
puig com tots los llors dels avis
á Vos sola los deurém.

Del Montserrat, etc.

II.
Catalans, som tots fills vostres,
tots vivim d' honrós treball:
protegiunos, Moreneta,
dau esforç á nostre braç
per guanyar lo pa de casa,
per salvar les nostres llars.

Del Montserrat, etc.

III.
Nostre clar y dolç llengualje
ja may sia profanat;
per dissort, si una blasfemia
d' algun llabi rellicás,
visca Deu, que se 'ns allunye;
fora llengues infernals!

Del Montserrat, etc.

IV.

Guardarém la fe dels avis,
lo cor net, alçat lo front,
cumplint sempre sens vergonya
los preceptes del Senyor;
sants preceptes qu' ennobliren
en temps vell nostra regió.

Del Montserrat, etc.

V.

A la llum de la celistia
vetllarém servant la pau,
y als que intentan pertorbarla
pla 'ls farém girar lo pas
al crit nostre de defensa:

—¡Santa Maria y..... avant!

Del Montserrat, etc.

VI.

Passarém lo sant Rosari
cap el vespre, xichs y grans;
y al matí eixirém per feyna
tot cantant lo virolay,
vostra virola y Maria,
que 'ns fa 'ls ulls llagrimejar.

Del Montserrat, etc.

VII.

En retorn de nostre afecte
sereu vos nostre consol;
pe 'ls més joves de la Colla
clara Estrella de son jorn;
Far pe 'ls vells y á nostre espona
quan morim vos tindrém tots.

Del Montserrat, etc.

SOR EULARIA ANZIZU,

Monja del R. M. de Pedralbes



FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes para viajeros que regirá desde el día 10 de Abril de 1898:

De Palma hasta Manacor y Felanitx: á las 7'40 mañana y 2 y 6'25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanitx) tarde.

De Palma hasta La Puebla: á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma: á las 4 (mixto) 6'30 mañana y 5'45 tarde.

De Manacor hasta Felanitx, y La Puebla: á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde.

De Felanitx hasta Palma, Manacor y La Puebla: á las 6'40 mañana 12'15 (mixto hasta Santa María) y 5'22 (mixto hasta Empalme) tarde.

De La Puebla, hasta Palma, Manacor y Felanitx: á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.

Itinerario de Correos

Salidas

Lunes.—2 tarde para Barcelona (via Sóller.)

Martes.—5 tarde para Barcelona (directo.)

Miércoles.—9 mañana para Ibiza y Valencia; y 5 tarde para Mahón (via Alcudia.)

Jueves.—Ninguna.

Viernes.—5 tarde para Barcelona (directo.)

Sábados.—9 mañana para Ibiza y Alicante.

Domingos.—2 tarde para Barcelona (via Alcudia.)

Entradas

Lunes.—10 mañana de Barcelona (via Sóller, y de Mahón (via Alcudia.)

Martes.—9 mañana de Ibiza y Alicante.

Miércoles.—9 mañana de Barcelona (directo.)

Jueves.—10 mañana de Barcelona (via Alcudia.)

Viernes.—2 tarde de Ibiza y Valencia.

Sábados.—9 mañana de Barcelona (directo.)

Domingos.—Ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca

De Palma para Mahón los sábados, 5 tarde.

De Mahón para Palma los martes, 5 tarde.

CONDICIONES NECESARIAS

Entre todas las preparaciones preferidas por el médico, las *Pildoras de Blancard*, al yoduro de hierro son seguramente las que más se falsifican y las que más se imitan.

Empleadas contra la anemia, los colores pálidos, el empobrecimiento de la sangre, los tumores frios y en todos los casos en que hace falta reaccionar sobre la sangre y estimular el organismo, las *Pildoras* y el *Jarabe de Blancard* han pasado al dominio de la práctica médica diaria.

Para emplear los verdaderos productos, *Pildoras* ó *Jarabe*, hace falta exigir siempre el *Blancard*, las señas 40, Rue de Bonaparte, Paris el *sello de garantía* y, sólo á esta condición se conseguirán los preparados legítimos.

PONCHE ANDALUZ

DE LA CASA C. SERRANO & C.-JEREZ

Es una de las bebidas que más se recomiendan para los enfermos del estómago y para los que gustan de los buenos licores sin alcoholizar.

Se vende en botellas lujosamente presentadas.—Unico representante en esta ciudad

Miguel Valls, *La Felanigense*,

Calle de la Plaza número 10.

TIENDA NUEVA DE SAN JOSE

DE

IGNACIO FIGUEROLA

Central: Brondo, 7.—Sucursal: Jaime II, 14.

Gran baratura por final de temporada

Un extenso y variado surtido en telas para sábanas, todas de un ancho, alconchados, puntillas, tohallas en todas clases y tamaños, cubrecamas, brocateles yutes, alfombras, cortinajes y un sin fin de artículos imposibles de enumerar, á precios sin competencia. Mantas de lana y alfombras á precios de fábrica. Géneros de punto de todas clases.

La casa que vende más barato. Verlo para creerlo.—Central: Brondo, 7, Antigua casa Brondo.—Sucursal Jaime I, 12 y 14.

PLANTEL DE ALGARROBO

Se vende de superior calidad á precios sumamente económicos, en casa de D. Pedro Juan Segura, calle de la Plaza, número 6.

Arboles frutales

El jardinero-hortelano D. Simeón Santamaria acaba de recibir una partida de árboles frutales de todas clases, que vende á precios sumamente económicos.

También se encarga de trasplantarlos si los compradores lo desean.

El depósito lo tiene establecido en la calle del Convento (huerto del Sr. Reus.)

CASA BANQUÉ

COLON, 31.—PALMA DE MALLORCA

Máquinas para coser de varios sistemas:

WERTHEIM, PFAFF, WHITE

¡Novedad! Máquina Wertheim triplex para coser, bordar y zurcir. Velocipetos y accesorios para los mismos. Venta á plazos y al contado.

Encargado en Felanitx, Pedro Juan Segura calle de la Plaza, tienda nueva.

Fumadores:

Probad el PAPEL SALVIA de José Pascual y Cots.

Con patente de invención

Este suave papel, por la planta de que toma su virtud medicinal, preserva y cura las irritaciones de la garganta y estómago, alivia la tos y tiene un aroma muy agradable; no hay más que probarlo para convencerse de su verdad.

Para pedidos al por mayor y menor dirigirse al único representante en las Baleares don Bartolomé Reus, Agua 2, Felanitx.

LA PERLA DEL CANTABRICO

SIDRA CHAMPAGNE

elaborada por

Máximo Martínez

(S. en C.)

GIJÓN (Asturias)

Exportación á todos los países

MEDALLA DE ORO en la Exposición de Lugo, 1896.

Los que deseen conocer esta Casa deben dirigirse á don Máximo Martínez, en Gijón, quien remite notas de precios y contesta á las indicaciones y preguntas que le hagan los señores comerciantes y particulares.

Administración de Loterías de Felanitx.

Hay billetes en venta del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 30 del actual, á 30 ptas. uno, divididos en décimos á 3 pesetas.

Tipografía Felanigense